

Après-midi de cartel

**Les pionnières de la psychanalyse
avec les enfants**



**Samedi 20 septembre 2025
de 14h à 16h30**

**à Paris
et en visioconférence**

Déjà du vivant de Freud, des psychanalystes – surtout des femmes – ont expérimenté l'extension aux enfants du procédé freudien, poussant jusqu'aux confins l'exploration de l'expérience et ce qui peut y faire obstacle. Ces recherches ont ouvert la voie à ce que Lacan appelle en 1953 « une activité de pionniers », dont il souligne tout autant la vitalité que les dérives. Vitalité des débats et des questions soulevés par cette pratique qui ouvre, non sans risques, des voies nouvelles à la psychanalyse. Mais aussi dérives, de par « la tentation qui se présente à l'analyste d'abandonner le fondement de la parole [...] en des domaines où son usage, pour confiner à l'ineffable, requerrait plus que jamais son examen ». Pourtant, dans ces temps premiers, il y eût des analystes dont les travaux sur les enfants témoignent d'une particulière sensibilité à la parole, mais aussi à *lalangue*, telle que Lacan l'introduira en 1971.

Tirage au sort de nouveaux cartels
Renseignements : commission.cartel@epfcl.fr